

DIRECTOR PROPRIETARIO

LUCIANO CORA

OPICINAS Y TALLERES

Carrera Venezuela

ASTRA PLATERIA

Cuadra 6, N° 45-A

EL TIEMPO

EDICION DE LA TARDE

AÑO III.—Número 763

Quito, República de Ecuador

Martes, 17 de Mayo de 1904.

SE PUBLICA
todos los días del año
EXCEPCIÓN HECHA DE
domingos y feriados
TELÉFONO N° 267
Apartado del Correo N° 272

GRAN HOTEL DE FRANCIA

Este situado en la hermosa plaza Sucre (Santo Domingo), á la entrada del centro de la ciudad. Cuenta con un local á propósito y presta toda comodidad, teniendo la higiene necesaria. El servicio es de lo mejor, pues ha sido renovado por completo; y se ofrece al público esmero y prontitud.

Posee piezas elegantes de diversos precios (pero siempre modicós) y hay baños de chorro y ducha.

GRAN RESTAURANT.—Prepárate comidas á la americana y europea, y también banquetes, previo aviso anticipado. Se admiten pensionistas y se sirve á la carta.

El establecimiento biliar y un surtido selecto de licores finos importados directa y exclusivamente para la casa. Especialidad en vinos legítimos franceses. Alumbrado de luz eléctrica.

Se habla español, inglés, francés y alemán. Teléfono N° 79

El propietario

ADOLFO KELSCH.

Quito, 8 de Agosto de 1903—1 año.

Hotel "El Comedor"

GRAN RESTAURANT

Cantina provista de vinos legítimos, cerveza de las mejores marcas y fioces superfinos.

Comidas á la española, criolla, francesa e italiana.

Habituaciones cómodas y elegantes.

Aseo, prontitud y esmero en el servicio.

Se admiten abundantes.

Especialidad en Banquetes.

El Hotel "El Comedor" es el más central; el más próximo á los Ministerios, Casa Presidencial, y Oficinas de Correos, Telégrafos y Teléfonos; es el preferido por las personas y familias de buen tono.

El Hotel "El Comedor" ha abierto ya al servicio, en la carrera Guayaquil UNA GRAN SUCURSAL, con un spléndido baño de natación con ocho hermosos baños de duchas y con cinco de aguas termales.

"El Comedor": Carrera de Venezuela, N° 54; Teléfono, N° 270; Apartado, N° 243.

Sucursales y Baños: Carrera de Guayaquil, N° 79; Teléfono N° 140

El Propietario—Valentín Canalejas.

Quito, Setiembre 9 de 1903.

Memorandum

Mes de Mayo tiene 31 días, 6 de fiesta y 25 de trabajo.

FACES DE LA LUNA

Cuarto menguante el... 7
Luna nueva..... 15
Cuarto creciente..... 23
Luna llena..... 29

Calendario: Miércoles, 18 Miércoles, San Valentín miércoles, Febrero de Castañuelas y Santa Alejandra miércoles.

Servicio de Correos

Llegada de Jueves: Estados Unidos, 10 días des de la fecha. Lunes, Miércoles y Viernes, 12 días de la fecha.

Llegadas de Neres: Miércoles, Viernes y sábados, 10 días des de la fecha. Sábados, 12 días des de los dos de la tarde.

Noticias de Turismo: La "Almanca" (sección) y la "Inglesa".

Comitarios de Turno: Señor Rafael Grisolia Polanco.

memoria de sus gobiernos.

La única virtud, si virtud es el jesuitismo] que tuvo el fundado don Manuel J. Cobos, fué la hipocresía de invocar el nombre de la Patria para sus fines particulares.

Para éste no existía, el Ecuador, más que cuando la presencia del extranjero en sus posesiones podía hacer lo que su Patria no lucida di vulgar lo que al ía passaba.

Entonces Cobos se exhibía como un gran Sultán ó Bajá de siete bolas, ocultaba con un afecto teatral, todas las miserias de la isla y enaltecía el valor de aquéllos trentos, como el comerciante que hace el artículo.

Entonces no eran criminales, si no gente honrada y laboriosa, la que había levantado aquella población y trataba de buscarse comercio y comprador para sus posesiones.

Invocabajel nombre del Ecuador porque todavía era poco para luchar por si solo y tenía que pertenecer á alguna parte, para que no se considerara, aquello un terreno baldío, pero así como se prestó y se ofreció para el negocio del "Esmeralda", hubiera hecho fiar en la bodega rusa en el Archipiélago si los rusos lo hubieran pagado....

Los criminales no tienen patria.

Cuando llegaba á Guayaquil, y con las autoridades se entendía, Basilio pidió fuerza para que impusieran la Ley en su hacienda sino querían para que imperara su capricho y así, cada vez que un jefe energético y de ideas malintencionadas, llegó allá, fue depuesto en el momento, ya porque el interesado renunció en vista de su importancia, ya porque las intrigas de lobos, haciendo firmar protestas contra esa autoridad, por sus más micos puecos, conseguían el reemplazo.

Basta y sobra con lo dicho, para formarse cuenta de cuál era la situación de Chatam, cuando se produjeron los acontecimientos, que han venido á ser motivo de que se rasgue el velo que venia ocultando tanta infamia.

Ahora ya pasemos á estudiar la marcha del proceso, insinuando nosotros una vez más con el jueza de la causa, para el pronto despacho de las diligencias sumarias.

Hemos tomado al azar apuntes diversos y relatado una centésima parte de los incidentes, al cual quedaron crímenes, ocurridos en el Archipiélago de Cutón, guardado nuestro puesto de fieles croquisas, sin comentarios, ni pasiones, limitándose á referir cuanto tenía visos de verdad y estaba documentado debidamente del sin número de relatos y denuncias que diariamente recibíamos.

Le cuento hemos dado publicidad des de prensa que jamás puebló en el mundo se vien en abyección más grande, procurada por quien debió tener interés de morir, jamás se conoció esclavitud más abyecta; nunca se ha visto polación tan fuera de las leyes y hasta la vigilancia que al hombre más indolente, impone el sentido de humanidad.

Si lo que ocurría en Chatam hubiera sido conocido de una potencia extranjera, de esas que á título de humanismo han emprendido la conquista del Nuevo Mundo, hace tiempo que el Ecuador hubiera tenido que lamentar el abandono de aquellos hombres, condannados á esclavitud de por vida, sufriendo constantemente crueles castigos, podrían ser criminales al permanecer del lado del horrore y el juicio.

No es, racionalmente, posible que se entienda á tratar la cuestión del derecho, una prueba concluyente de que quizás el único al menos el más criminal que existió en Chatam, era Cobos.

El nombre pidió justicia, sin imponibilidad y veces hasta compró... Los peones, las víctimas, la policía, en la encopetadas; elbararon su queja, fué conocida y severamente castigada. Estaban castigadas á esclavitud perpetua.

Si los reyes de España hubieran tenido conocimiento de que los vieneses y autoridades subalternas cometían en América y lo hubiesen remediado hoy nos balaríamos independientes.

Si el Gobierno se hubiera precupado á la primera denuncia de la prensa, de lo que en Arculli diazo ocurría y, más celoso de la Justicia y de la Igualdad remedio le pudiese, no tendríamos necesidad de ocupar tantas colinas, si los habitantes de Galápagos hubieran cometido un acto, que delito ejercitó la Justicia ordinaria hace mucho tiempo.

He inserto el duelo de una hora, obsequiada por el Gobierno, festejada con el autor, y la sangre de muchos infelices, tanto más infelices cuanto más malos se nos querían presentar y la sociedad se asustó y clamó y el Gobierno ordenó la instrucción de un sulario y se presionó á los jueces enviando fuerza y autoridades militares para instituir el sumario y cuando aquél hombre, violando todas las leyes divinas y humanas, procedieron por si solo y tenia que pertenecer á alguna parte, para que no se considerara, aquello un terreno baldío, pero así como se prestó y se ofreció para el negocio del "Esmeralda", hubiera hecho fiar en la bodega rusa en el Archipiélago si los rusos lo hubieran pagado....

Los criminales no tienen patria. Cuando llegaba á Guayaquil, y con las autoridades se entendía, Basilio pidió fuerza para que impusieran la Ley en su hacienda sino querían para que imperara su capricho y así, cada vez que un jefe energético y de ideas malintencionadas, llegó allá, fue depuesto en el momento, ya porque el interesado renunció en vista de su importancia, ya porque las intrigas de lobos, haciendo firmar protestas contra esa autoridad, por sus más micos puecos, conseguían el reemplazo.

Allí no vivió nada que no fuese exclusivamente de lobos; desde la Soberanía Nacional que, Gobierno nos incatos pusieron á su Arbitrio, hasta el último animal salvaje cazado por un peón expandiendo su vida.

No tenemos necesidad de remontarnos á época lejana.

El coronel Irioyen fue separado del Archipiélago por intrigas de Cobos....

Pidió declaracion á los presos y á los que en Chatam quedaron.

Todos ellos creerán en Dios pero adoran a Irioyen, el cual vienen como una redención porque fue el único que no se prestó á considerar las infamias de Cobos.

Ni Irioyen es un diplomático, un legislador, ni, un intriga. No tiene dotes de ninguna especie para hacerse querer más que las bondades y la justicia que lo guían.

Y aquellos hombres, condannados á esclavitud de por vida, sufriendo constantemente crueles castigos, podrían ser criminales al permanecer del lado del horrore y el juicio.

No es, racionalmente, posible que se entienda á tratar la cuestión del derecho, una prueba concluyente de que quizás el único al menos el más criminal que existió en Chatam, era Cobos.

[Continuar]

CIGARRILLOS PROGRESO-elaboración higiénica a vapor

"EL TIEMPO"

QUITO, 17 DE MAYO DE 1.904

Mas sobre Unión liberal

"El Telégrafo" al tratar en días pasados sobre la candidatura del Sr. General Dr. Flavio E. Alfaro, que considera impopular y sin razón de ser, comienza sus raciocinios hablando de las gestiones del Sr. General Franco para unificar la opinión y evitar lo que el colega considera que serían fatídicas consecuencias del fracasamiento del Partido Liberal.

Recomienda además "El Telégrafo", que habría sido promovida la iniciativa que ejercitó en este sentido los Generales don Eloy Alfaro y Francisco y el Sr. Lizardo García, agregando que todo ha fracasado a la hora presente; pero no se para manifestar la causa de ese fracaso, ni a declarar que fue la negatividad del Sr. Dr. Lizardo García y su Directorio electoral, lo que produjo el fracaso de que se trata.

Si el colega se hubiera detenido un punto a reflexionar sobre ésto, habría tenido también, sin duda, que explicar una contradicción palmaria que salta a la vista.

En el otro, si el Sr. Dr. Lizardo García, manifiesta en su carta al "Semanario Manabita", que "al subir al Poder, trabajaría por la unificación de los Liberales", quiere decir que considera esa unificación como de suma necesidad y conveniencia.

Y siendo esto así ¿por qué se ha negado tan rotundamente a la propuesta hecha por el General Franco con ese objeto?

¿Es que como candidato piensa es distinta manera de lo que ofrece como Presidente?

En este caso, nos será dado comprobar la idea de que los proyectos del Sr. García como Presidente, serían los de atender a todos los liberales a su alrededor, para tenerles a sus amigos y sostenedores en el Poder, por mucho que se negara a tener un acuerdo con ellos cuando se presenta la oportunidad de hacerlo de una manera honesta y por demás recomendable.

Y podrá esperar el Sr. García que se presten a rodearlo en el Poder, que atiendan a su llamamiento, esos mismos liberales de quienes hoy se aleja y cuya propósitos de unicación desprecia?

Por el contrario, el más simple criterio de éste entiende a cualquiera que el Sr. García, que rechaza como candidato la unificación liberal, da pensaría en llamar como Presidente a este liberal en su lado; y allí, es claro, se tendrían las mejores condiciones, ya en calidad de aliados se separó para ser consecuentes con su compromiso de otra naturaleza; la división de los 15 y, una de dos, si el Sr. García se quedaba en un círculo respetable en el Poder, lo formaba esa element de heterogeneidad que se rechazan y no pueden formar Partido propiamente tal.

Y pasando a otras consideraciones ¿por qué no admite que la candidatura del General Flavio Alfaro ha ya surgido, precisamente por la negativa de los invitados por el General Franco para la unificación?

Porque si hubiera reunido la Asamblea Liberal y designado su solo candidato, es claro que habría continuado el fraccionamiento.

Resulta, pues, que estaban en lo cierto cuando al tratar sobre el fracaso de las bien intencionadas gestiones del General Franco, digimos:

"No será extraño que las poses no queden así, y que dentro de poco se hable de tercero en la contienda alguno otro candidato liberal, que no faltará por clero, y que aumentando así la división, los conservadores se animen y se apresuren a tomar parte en los comicios de Enero..."

En tal situación, lo seguro es que el Gobierno corre por lo sano, y con el pretexto de poner a todos, en paz, impone al candidato cuyo nombre no todos conocen y que se mantiene callado, esperando el momento oportuno para presentarse de frente, apoyado por el resto del Ejército, etc., etc.

Medite ahora el colega, y digamos qué quieren decirlos con las faltas disidencias y los resultados de que habla.

Revista del Cable

Bolsa y Japón

Sociedad 13.—El Ministro americano que salió de Asunción el día 8, ha llegado aquí, dice que en Unsanas se negaron a 2.000 pesos y que bastantes cuadros de cosechas recorren el litoral de Corea.

Londres 14.—El empréstito japonés de 20.000.000 de libras ha sido suscrito veinte veces.

Liao Yang 14.—El tren que salió de Puerto Arturo cuando se restableció la comunicación ha llegado hoy a este sitio. Los pasajeros dicen que todo está tranquilo en Puerto Arturo, y que hay muchas provisiones de guerra y de boca.

Saint Petersburg 12.—Alexieff y los ministros al Zar que todo ha funcionado bien los días y meses de Puerto Arturo, para hacer más difícil el desembarco de los Japoneses en ese punto.

De fuste oficial se sabe que los Japoneses proceden con grandes precauciones para tomar a Puerto Arturo. Aunque por ahora están abiertas las comunicaciones con Puerto Arturo, puede suceder que vuelvan a ser interrumpidas.

Las últimas noticias llegadas del extremo oriente al Estado Mayor General son que los invasores marchan lentamente sobre Kinchow, que es una posición avanzada del Gibraltar ruso.

De allí mandaron cortar la línea en Volastien, lo que dijó lugar a la noticia de que habían desbarcado en Puerto Adams. Los rusos han ocupado el Puerto Sinkow, al lado este de la península de Lia Tung frente a Kuchow, manifestando así su intención de resistir a su querencia hacia el sur.

La presencia del General Folk revelada por despachos entre oficiales manifiesta que la guarnición de Puerto Arturo es muy más fuerte que lo que creían los europeos.

Folk está al mando de la cuarta división de liberales de 10.000 hombres, y si toda su división está en Lia Tung, la 16.000 en el Cesar Socasie tiene a lo menos 30.000 hombres a sus órdenes, lo que hace muy difícil la toma de Puerto Arturo, a menos que los Japoneses franquen tres veces ese número de tropas.

El Empereador se alista para partir

a Harbin, lo que desea de corazón; pero tal vez no vaya, porque su presencia en San Petersburgo es necesaria.

Comunica el General Fung de Muk Den que Niu-chang-hua ha sido sitiada, y las tropas que guardaban el ferrocarril han sido retiradas y reemplazadas por tropas chinas. Los jefes desembarcados en Pits Wolff van a ser refartados con una división que viene en 30 transportes y que está cerca de Puerto Arturo y Puerto Adams.

Londres 13.—El General Haraguishi, jefe de las fuerzas japonesas del distrito de Negu, ha sido nombrado Comandante en Jefe de las tropas en toda la región meridional del Yalí.

New York 13.—Los bauqueros Kuhn, Loeb & Co. y el "National City Bank" han comunicado al Japón que su empréstito ha sido cubierto con exceso.

Sant Petersburgo 13.—La siguiente comunicación oficial ha sido publicada hoy: "La guerra que ha sido declarada a Rusia a despegue de mis intenciones pacíficas, ha encontrado llenas las bocas del tesoro y, al comienzo el año era 182 millones de rublos, y en la actualidad se ha duplicado esta cantidad debido a la supresión del presupuesto de gastos. La suma disponible por el Tesoro Imperial excede ahora de 300 millones de rublos. El sistema de gastos para la guerra ha sido medido y se evitó la apropiación del fondo del banco del Estado, que se eleva a 500 millones de rublos."

Para entendernos: también los conservadores, el Dr. Rafael Pólit, el coronel Ramón Aguirre y otros más gastaron su dinero y aún entraron a campaña cuando el asunto de la bandera. Y si da hacer mérito de ello se trata, habrá aquí que me preocupe y declaro que yo, estupendo y descomunal nariz, entré a combate y gasté muy buenos sueldos por la causa liberal. Con decir que empeñé hasta mi reloj. Y si se comparan los mercenarios, mayores los tengo yo, que a cada estorbo hacia temblar a los negociadores y de cada náfiguete echaba diez cuernos por tierra en los campos de batalla. Si éste es tanto pues que me elijan a mí para Presidente, y no al señor García que es tanto, estoy muy respaldado y seguro de no tener tocado en su polo de su casa pensadora.

Y, por lo demás, todos servímos en nuestros puestos con entera lealtad, de manera que no hay que singularizarse, que todos en esto calzamos iguales puntas.

Y, pasado a otra cosa, digame si señor García que ha ganado el telégrafo—felicitación del General Plaza? Esta bonito verdader!

Así debemos explicarnos, señor y amigo, y declarar con voz robusta, cuál es el programa a que nos adhemos.

Yo gasta a U. ese que, según don Flavio Alfaro tiene tendencias radicales y según el General Plaza "allí

emprestado se ha conseguido al 5 por ciento, por 5 años, y con garantía de bonos del Tesoro del 5 por ciento, y estará exento de impuestos hasta su vencimiento que será el 14 de Mayo de 1909. Ese empréstito será redimido en París y lo han suscrito los bancos "Netherlands Bank", Crédit Lyonnais" y "Hollingsuer & Cia". La prensa pública que después de este empréstito se contratará en Alemania otro.

Tokio 12.—Los últimos detalles del combate de Anjú que los japo-peses tuvieron a muertos y 6 heridos y los rusos 50 bajas. El combate duró todo el día y los rusos se refilaron cuando llegaron refuerzos de Ping Yang y Kosen. Los japoneses persiguieron a los rusos en dirección a Kai-hong, los prisioneros declaran que los cotacatos invasores son 500.

Investigación oficial ha demostrado que no es cierta la noticia del Vizcaíno Alexieff de que se haya restablecido la comunicación a Puerto Arturo. Se declara ahora que los japoneses no cortaron jamás la comunicación real a Puerto Arturo; pues sus tropas han estado ocupadas en resguardar el desembarco que ha sido muy difícil, a consecuencia de un tremendo tifón que se desencadenó sobre Pits Wolff. Los claudianos son quienes se aprovecharon de la situación para cortar la retirada y causar riesgos graves que fueron repartidos. Todas las historias públicas en los diarios con respecto a las operaciones de los Japoneses en Liao Tung han sido puestas por inventado. Hasta un gran tren lleno de munición llegó sin avería a Puerto Arturo, cuando en el mundo se decía que no había un solo rastro en la península de Lia Tung. Un gran alivio se sentido en la bolsa con las noticias frescas de la guerra.

se contienen algunos importantes principios libertarios aunque no todas las doctrinas del verdadero Radicalismo".

«Opta U. por otro más moderado; por un programa mixto; por uno más rojo o por otro más oscuro!»

Pues échelo U. afuera y salga el sol por donde saliere.

Tenga usted compasión de sus pobres partidarios que están pendientes de su "verbo divino"; para saber a qué atenciones en materia de programa administrativo.

«O que sea cuando quiera U. ha cer el milagro de que perro, ratón y gato coman en el mismo plato?»

NARIZ DEL DIABLO.

de EL TIEMPO.—Guayaquil

De Pillaro

Mayo de 1904.

Síior Director de *El Tiempo* —

Quito.

Me dirigió U. el consejero, que como hombre honrado y radical convencido, no me mueven pasiones, ni odio ni amistad, sino únicamente el deseo que Pilarco ocupe el lugar que le corresponde entre los pueblos cultos y civilizados, donde gobiernen hombres inteligentes y patriotas y para ver de conseguir la corrección en el desempeño de varios empleados; por esto, ha aceptado el nombramiento de Oficinal, respondiendo, que me honra en alto grado, aún cuando su dura labor no dejó satisfacer mis propósitos y los de beres a que esté y obligado.

Halléme persuadido de que el Sr. General Plaza, sólo por sostener su capricho, si es cuando sea una página negra para la historia de su administración, mantiene de Jefe Político de este cantón a Guillermo E. González a quien conoce como el ser más incapaz y despreciable y la lleva todo el mundo por la prensa; sin embargo no desmayéste un instante en publicar sus hechos escandalosos, para comprobación de mis acusaciones y para que el Gobierno se quede más informado de su nunciada ponderada ejecución, que á pesar de las peticiones y protestas del pueblo, permanece sordo, como si no se tratara "con él" que no me encierra el país la consideración, que sin ir muy lejos, ha tenido en la administración del Señor General General D. Flavio Alfaro.

Bien dice nuestro corresponsal y Corresponsal transiente, en su artículo al "Semanario Manabita", cartita que tiene sus pujos de profesión de fe, pero que ni jugando mucho alcance ni sin su súbita remedia de programa, de ese programa que espero tan confiado que se verá en el segundo número de "El Patriota".

Y qué programa que gringo muerto!

Sí don Lizardo se da por amplia mente satisfecho con decir en la cabecera misma:

"Soy liberal legítimo, tengo ejemplos y muy claros, cuando el conflicto bandera, yo sostuve con mi dinero y decisión la guerra liberal en los campos en general se vió satisfechamente al Partido Liberal, y al triunfar mi candidatura trabajo yo por la unificación del liberalismo..."

Pero entendemos: también los conservadores, el Dr. Rafael Pólit, el coronel Ramón Aguirre y otros más gastaron su dinero y aún entraron a campaña cuando el asunto de la bandera. Y si da hacer mérito de ello se trata, habrá aquí que me elijan a mí para Presidente, y no al señor García que es tanto, estoy muy respaldado y seguro de no tener tocado en su polo de su casa pensadora.

Y, por lo demás, todos servímos en nuestros puestos con entera lealtad, de manera que no hay que singularizarse, que todos en esto calzamos iguales puntas.

Y, pasado a otra cosa, digame si señor García que ha ganado el telégrafo—felicitación del General Plaza? Esta bonito verdader!

Así debemos explicarnos, señor y amigo, y declarar con voz robusta, cuál es el programa a que nos adhemos.

Yo gasta a U. ese que, según don Flavio Alfaro tiene tendencias radicales y según el General Plaza "allí

mal procedimiento y como que lleva contraria á las ideas de pregrado moral y material; se ha empredido en conserva de Comisión municipal á un erario constituyente y novedoso, para que no haya administraciones de justicia, erario, alegre, almidónido, etc etc. Otro, que brilla por su ausencia, el Asesorador de hipotecas, porque reside en Ambato y se asume los días feriados á firmar; pero, para la repartición de empleos entre los ediles, allí los tenemos y átimos en la bisagra cargo de la Colocatoria especial de los fondos del camino Cala pachón el lazerado obsequio parro

ta Abel M. Merizalde. ¿Qué tiempo

durómero a la hija hechos de los González y otros.

La primera autoridad, como je de Registro Civil, considera que sus amanuenses exigen dinero a gente infeliz que va á hacer sentir las perturbadas de nacimiento, de defunción ó matrimonio e inmediatamente sus diez velinos y cuarenta cestillas cada uno como testigos.

El Comisario Emilio reduce á prisión á posiciones y desvincula, sin causa alguna, extrajudicialmente, mediante penas en libertad, mediante algún obsequio; esto es, en unas cuantas copias de aguardiente, que ésta lo acepta aunque se trate de un criminal; ordena el impone bajo pena de reducción á la cárcel y destitución de los cargos á sus señores, que en los Juzgados, declaran á su antojo y pide limosna á las personas que tienen de consignar algún dictamen. Generalmente los jueces mandan a la Tercera Tesis para que lo suscriban y lo envíen al Juzgado. El Colector fiscal, olvidándose de los deberes que le impone su cargo, descarada y publicamente defiende planteos y no sólo es en la actualidad rabida sino—Escriben—mediante la favor de cierto Alcalde, que se dejó dirigir por este, como su dulce mentor, siendo lo más original que extienden suscribirá en las juntas y por una de infama causa, percibieron cinco sacros á la mano de D. Isaac M. Pareja, por cada mina.

A Vergaiza á un pueblo tener autoridades que cometan estos hechos, y aún cuando se corregirán, por aquello de: moro viejo nunca es buen cristiano. Mientras no varía estas plagas, no tendremos buenos empleados, que es lo que esperamos el dia, felic en que cese el actual Gobierno titulado liberal y hasta tanto, sufrir con paciencia esta estafa de la cartera. Cualquier persona que no sea de la Caja, ni de Castro, Cáceres y tantas otras obras útiles y de gran importancia, que duermen el sueño eterno. Me reservo para mi siguiente, por temor de cansancio, y hasta tanto, acepte mis agradecimientos anticipados por la publicación de ésta.

Quedo de usted señor Director, su muy affino.—Corresponsal.

SERVICIO TELEGRÁFICO

TRANSMITIDO POR EL TIEMPO DE GUAYAQUIL

y por nuestros corresponsales de provincias.

Guayaquil, 16.

La edición de hoy trae sobre el último convenio arbitral entre Colombia y el Perú, en que se paga sobre abandono de territorio de la ecuatoriana propiedad del Ecuador. Dice que este tratado levanta indudablemente una puerta del velo que sobre el laudable protocolo Valdés-Corlejo; y las pretensiones peruanas van ahora á reclamar para sí, con mayor empeño, el Río Napo, y si paga, simultáneamente el Perú en Quito y Bogotá, y regresa la cedida del Napo, es claro que ese mismo año será el objetivo del protocolo Valdés-Corlejo.

El Patriota trae el retrato de don Lizardo García, pero no publica el programa ofrecido; parece que todavía está en discusión ese programa

entre los miembros del directorio y que no llegan a darle forma definitiva.

Asegurado que el General Flores dio al Gobernador de Manabí, que no hay necesidad de trabajos oficiales para la candidatura García; pues como el ejército no votaría, puede basarse su popularidad a García para el triunfo.

Cervecería La Campaña

Ayer visitamos la fábrica de cerveza "La Campaña", cuyo frente se halla el señor Carlos Enriquez, ex-miembro del directorio. El señor Enriquez, quiso de nacimiento, viene trabajando y perfeccionándose en la elaboración de cerveza desde hace veinte años; y en el transcurso de este tiempo ha alcanzado siempre éxito satisfactorio.

La cervecería "La Campaña" cuenta con un espacioso edificio y un tren desempañado, inteligentes expedios y laboriosos, distinguiéndose entre estos los señores José Espinosa, Ayudante del señor Enriquez, y el Contador don Nicolás Caffera.

En Excelentes condiciones se encuentran los hornos y las pallas, así como la máquina de moler malta, las enfriadoras, los tanques en donde se conserva la cerveza en botellas, los díes conexas para la primera fermentación y los vecetas para la segunda, las máquinas lavadoras de botellas y los depósitos de cebada y malta.

Asobia de Negar á dicho establecimiento seis pipas nuevas y una pala de arriente, valor de tres mil sures, así como cincuenta quintales de lúpulo de la mejor calidad, que producen Alemania.

El Directorio de la Compañía Aeronáutica de la cervecería "La Campaña" está compuesto del siguiente personal: Presidente, Dr. Manuel Eduardo Ecuador; secretario, Alberto E. Díazquez; Inspector, Manuel Moncayo Cárdenas; Rafael M. Tobas, y Eudoro Andrade V.; Gerente-Correspondiente, Antonio Hidalgo y Cajero; Raúl Antonio Bilbao.

En la elaboración diaria de la cerveza "La Campaña", emplean cuarenta trabajadores; y el número de docenas de botellas de cerveza que se expide por mes asciende á más de diez mil quintillas, lo que prueba la buena aceptación, que por sus condiciones ha merecido de los consumidores.

Sería de desear que el Directorio preocupe hacerse cuanto antes de una máquina de hielo, que así se coseguiría mejorar aun la cerveza que actualmente fabrica.

Avisos del día

AVISO IMPORTANTE

El martes 31 del presente, se va a rematar la casa denominada "Gran Hotel de Francia", situada en la plazuela Sucre, en la ciudadidad, en la esquinaria del Sr. Nicolás Melo.

Linda casa en magnífica posición; tiene patio, con 54 habitaciones. Produce actualmente, en arrendamientos, 450 sucesos mensuales. Aucidid. Aucidid. Quito, Mayo 16 de 1904. 8 v.

CRONICA

Un jurídico amigo, nos ha pedido llamarnos la atención de la Corte Superior y de uno que otro Alcalde Municipal, hacia la observancia de las atribuciones 1^{er} del artículo 17 y 1^{er} del 59 de la Ley Orgánica del Poder Judicial.

Hallase ya en pronta la contestación de don Abelardo Monge y lo Tercero de la palabra de don Manuel J. Ocaña y presto verá la luz pública.

A propósito, sin fundamento alguno parece que algunos han atribuido á dicho señor una correspondencia de Ibarra que publicamos en estas columnas. Nada aceptamos nosotros sin la debida firma de responsabilidad; pero por amor á la verdad y á la justicia no es de nosotros tolerar imputaciones calumniosas.

Concluidos estamos de afirmar que los señores Terán, Moncayo y Bustamante no tomaron parte en este diario.

Ha fallecido la señora doña Ana Donoso viuda de Herrera, esposa del que fué notable hombre público señor don Pablo Herrera.

Recibimos sus deudos nuestro pesar.

Nos permitirá el celoso señor Incidente de Policía, lo indulgemos una mejora que ya hace falta entre nosotros?

—Sí duda que sí.

—Gracias. Alla va la indicación.

Gostándose por conseguir un coche estelar, para conducir contraventores rebeldes y chismados, á la reja, porque de lástima, por una parte y es scandalosa por otra vez, á un sencillo ó un bravo causandole dificultades á los celadores.

Varias personas nos han manifestado que los señores jueces civiles de San Marcos y San Blas, especialmente el primero, no desempeñan bien y estrictamente los deberes que les corresponden. Tome nota de ello la M. I. Municipalidad.

Se han descuidado los agentes de Policía de impedir que algunos de los concurrentes á la Alameda se diviertan con los galápagos que allí hay, multitud de los. El domingo último fuimos testigos de como se estropiaron á dichos animales.

No adherimos. El Intendente de Policía en la Orden del Cuerpo ha dado un Voto de aplauso á los agentes de su dependencia por el sumo empeño con que cuidan todo lo relacionado con la higiene y salubridad públicas.

A diez días de plazo ha sido condenado el gendarme José Rojas, por haber dejado fugar á su comandante que se le había confundido, advirtiendo que no se le había dado de baja por los auxilios que prestó para la nueva captura.

El menor Alberto Lauta fue ayer á empésar donde Rosalía Valencia dos billetes de la lotería de Quito en cinco mil pesos, y sucede que mientras la Valencia buscaba el medio para dar á Lauta, este aprovechó la oportunidad y se robó ochenta centavos en especies. El menor indicado se halla á órdenes del Comandante Viel.

Este bicho nos ha hecho quíero una cuenta y sc lo recomendamos al Comandante Viel.

La Oficina de Pesquisas ha recogido durante la primera quincena del presente mes la suma de \$ 1.122.60 CO.

Principio de un fin. En Riobamba ha sido juzgado en concurso de Guerra Verbal y condenado á tres años de reclusión, el soldado Manuel Pomagach, del batallón Quito, por el delito de haber gritado VIVA FRANCIA.

Antier, la estimable señora doña Carmen Mantique Viuda de Calisto, se sustrajo caída, en la calle, cerca de San Agustín, por evitar ser atropellada por una de las enormes carretas de la Guayaquil y Quito. Estos carros, tirados por cuatro ó seis bueyes ocupan casi el ancho de las calles y debido al descuido de los conductores ocurrió la desgracia de que dieron cuesta.

Ha felicitado en Guaranda el señor Francisco Olofma, Jefe Político de ese cantón, persona de muchos méritos y de distinguida posición social.

El Intendente del Guayas se ha dirigido al de esa provincia comunicándole que el Colector de Adjudicaciones está aprobando por los derechos correspondientes de los subastas que remitió en Agosto del año pasado, para servicio del Ejército de Orden y Seguridad de Quito; y que por lo mismo disponga el inmediato pago de los derechos con sus respectivos intereses.

La Oficina de Pesquisas ha ordenado la captura del menor Esteban Coyson, que ha fugado para el Sur, abandonando á sus padres.

Dicenos que el Ministro de lo Interior, Dr. Gonzalo S. Cordero, ha ofrecido costear el número extraordinario de "Albores Literarios" que publicará la Sociedad Científico-Literaria Cervantina el 31 de Julio del presente año, primer cumpleaños del nacimiento del Capitán Abdón Calderón.

Manuel Cadena, ratero coincidente, con una habilidad rara introdujose en la oficina de fotografía del señor José Domingo Lasso, y como se encontró ocupado en el gabinete, Cadena cargo con dos planchas de fotostipia que se hallaban en proceso con los retratos del Ilustre señor doctor don Pedro Balbel González Calizano y doctor Eusebio Ribariga.

Cadena, fue identificado esta mañana en la Oficina de Antropometría y Estadística criminal.

En oficio que el Ministro de las Fuerzas Públicas ha dirigido al de lo Interior y Policía, dice lo siguiente: "El Ministerio viene hoy, tiempos atiborrando varios modos de atractar á los artesanos para que concursen á la Escuela Nocturna de Oficios Adultos á recibir gratuitamente la enseñanza, pero hasta hoy no ha alcanzado su objeto por la incertidumbre de los Maestros en mandar á sus dependientes, razón por la cual urge al señor Ministro de digne invitar al señor Intendente General de Policía dicte las providencias que crea oportuna á fin de obligar á los maestros del gremio de artesanos a que cumplian con este deber." —L. A. Martínez.

SENSACIONAL

El público gana. — Sabemos que se prepara el Almacén Venturo por parte de M. Moscoso C. su famoso básculo para estar próximos a venir. Nadie ignora que el que compró todo ha vendido por muy poco y sus numerosos socios de la firma que hoy en todo el confuso. Sobre todo la esquivabilidad en casimira, merece particular recomendación. No hay que perder la ocasión para el 16 al Almacén Carrera Guayaquil junto á la Relojería Alemana.

Mayo 9. 15 v.

Dos circulos políticos que sostienen las mismas aspiraciones, fundan próximamente dos periódicos, *El Escudo* y *El Voto libre*.

Por el remilitado que publicábamos el sábado último del señor Ricardo J. ramírez, desmilitado la noticia que dió *La Patria*, de que el señor Coronel Luis A. Jaramillo habrá perdido la razón, nos dice el señor César Viscarra, editor de *El Voto libre*, que es improprio que el general Ziem achaque á *La Patria* de propalar doce de noticias falsas".

Resistimos que no hemos hecho tal inciudad al colega. Es que se dice en un remilitado no puede sacarse al periodico que se publica, más cuando al pie se pone la respuesta tiva de responsabilidad.

Ha resarcido ya, hoy *El Meridiano*, informado más grande, comproce con mejor tipo.

También La Ley, que desde el 10 no se publica, circulará esta tarde, convertida en diario.

El Presidente de la Junta encargada de erigir una estatua, en Cuenca, al héroe y mártir de Pichincha, Abdón Cadena, se ha dirigido al Concejo Municipal de esta ciudad en demanda de un auxilio pecuniario con el fin de aumentar los fondos destinados á tan patriótico objeto; y como el Consejo en su última sesión ha ordenado archivar el oficio, dispone por la misma que se den los fondos, el Sr. Celso Monge y los redactores de este semanario han iniciado una suscripción destinada á llenar la demanda hecha de la ciudad de Cuenca; para lo que apelamos al nunca desmembrado patriotismo de los Ambateños que en ésta, como en otras ocasiones, sabrán clavar con un ergado deber.

Las personas que desean hacer sus aportaciones pueden enviarlas al Sr. Monge á la Redacción de *"El Tungurahua"*. [reproducción]

AVISOS

JOYO Y ALETA!
A la casa Comercial
Moscoso y Portilla no
debe nada.

Valentin Canalejas.
Quito, 5 de Mayo 1 m.

AVISO

Por orden de la Junta Directiva del Casino de Chillogallo, convocan a reuniones para la terminación del número de "Ortega" su suprolo que viene en la Cifra.

Las personas interesadas deben presentar sus propuestas hasta el 26 del mes de Mayo próximo en la Gobernación de la Provincia, debiendo los propuestos sujetarse en todo el plazo de dicha obra formalizado por el Sr. J. Gutiérrez Pérez, que existe en el mismo Despacho.

El Secretario de la Junta,
M. E. BARREIRA
Quito, 26 de Abril de 1904 1 m.

AVISO AL PÚBLICO

Se vende el fondo conocido con el nombre "La Escalera", sitiado en la parroquia de Nono. Su extensión es grande y sus terrenos de la mejor calidad, con agua suficiente para su laboreo, la que puede aumentarse á poco costo. La persona que tuviera interés en comprarla, diríjase á la casa N° 162, carrera Guayaquil, calle del comercio.

Quito, Abril 18 de 1904 1 m.

EL SUCESOR DEL ARZOBISPO

A media cuadra de la plaza de la Independencia, en la carrera de Venezuela, se arrienda una casa nueva y amoblada. Los interesados diríjase á la clase de publicaciones, tarjetas de bautizo y de visita, partes de matrimonio, programas, bojas sueltas cie.

Se trabaja con prontitud y econo-

AL RECREO OLÍMPICO

Desde el Domingo 24 de presente quedó al servicio del público los nuevos deportes atletas con que se ha enriquecido el establecimiento de la carrera de Ambarito "EL RECREO OLÍMPICO".

Cuentan los salones para comodidad de los concurrentes, con hermosas galerías y gradas de extensa perspectiva, magnificas pianos para salas de baile, bailes de los más variados y en general con un servicio lo mejor que se da.

Me es grato invitar al público de buen teatro de esta capital, que visita mi establecimiento en la confianza de ver satisfecho el gusto más exigente de que las reformas que lo efectuado hacen al RECREO OLÍMPICO el mejor centro de su clase.

Vicente C. Morillo 1 m.

ASMA Y CATARRO

Combinación de ASMA y CATARRO
y POLVO ESPIC

Por mayor: Dr. Pedro Badillo-López, Pintor

Distribuidor: Mariano C. BARREIRA, en Quito

Mayo 14 de 1904 1 m.

Sin Rival en el Mundo.

El medicamento que más fama ha alcanzado en el mundo es la Emulsión de Scott. No hay país civilizado donde no se pronuncie su nombre con respeto, y esa reputación bien adquirida no es hija de la casualidad, sino consecuencia legítima de los buenos resultados que ha producido la medicina, en las enfermedades del pecho y de la garganta, en los escrofulosos y debilitados. La asociación del Aceite de Hígado de Bacalao con los hipofosfatos de sosa y cal, como se encuentran en la

Emulsión de Scott

es una combinación feliz que proporciona los materiales para reparar los tejidos y la sangre. La infancia es la edad que más beneficios reporta de la Emulsión de Scott. Por su bien sabor es tolerada por el paladar más delicado. Así como los árboles necesitan para crecer y desarrollarse buena tierra, abono y riego; así también los niños requieren el uso de la Emulsión de Scott.

Los padres que tengan dudas en Gauayquil solo son para asuntos judiciales y de cobranza y a personas honorables.

J. S. Buhauer Ugerode

Abrial 19 1 m.

AL COMERCIO

Prevengo que, habiéndose extraviado un robo de checas y dos joyas firmadas en el año 1900, las placas 131 y 134, éstas no tendrán efecto en la ejecución de los servicios que otros personas. Advise a tales que no habiendo conferido por el año 1900 la fecha ni la cifra en la que se pone la respuesta tiva de responsabilidad.

Los poderes que tengo dados en Gauayquil solo son para asuntos judiciales y de cobranza y a personas honorables.

J. S. Buhauer Ugerode

Abrial 19 1 m.

Vendemos la imprenta que fué de "La Lucha", la que ha estado sirviendo para la de "El Tiempo".

AVISO IMPORTANTE

El infrascrito pone en conocimiento de este respetable público y principalmente a los señores de Quito, que en su localidad de Ibarra se han puesto en punto de vista dos sargentos que se negaron a pagar el precio de su servicio. El sargento

Manuel M. Olivares, O. J. Seemann

Mayo 11 1 m.

SCOTT & SONS, Quito, N. Y. De resto en las Imprentas y Ferreterías.

Cigarrillos PROGRESO

PREVENCION LOS CLIENTES DE ESTA ACREDITADA MARCA

Para evitar que sean sorprendidos con falsificaciones se les da la misma estampilla sobre las siguientes especialidades de esta marca.

La forma exigua del cigarrillo que le da la elaboración á mano, muy distinta del que se hace á mano, que es redondo.

La manera como están terminados sus extremos; y

La calidad superior y especial del papel y de la picadura que emplea.

Quito, Abril 1^o de 1903.—Nº 87.

SIN TEMOR A COMPETENCIA SUCURSAL LA ITALIA



Acaba de recibir sesenta quintales de Velas marca La Virgen expresamente de Europa, paquetes de 2, 3, 4, 5, y 6 en libra Vene demos á cinco reales la libra.

GRAN NOVEDAD EN QUITO CIGARRILLOS LA ITALIA

La mejor colección: Cada cajetilla contiene de estampillas con su respectiva bandera de todas las naciones reconocidas en el mundo.

Además, tenemos, como siempre, una infinitud de conservas alimenticias, de las mejores marcas.

Vino San Rafael.—Vinos italianos, franceses, españoles y de Grecia.

Frituras en fugo y sargas y una infinitud de artículos de abarrotes.

Licores de toda clase

Ojén, Anís del León, legítimos de España, Champagne varías marcas escogidas.

Vino del doctor Castillo

Cerveza Chimbombas y Durés.

Te Hornimans y el Pavo Real.

Anilina por mayor y menor.

Cigarrillos y cigarrillos de todas las marcas de Guayaquil inclusive la Esmeralda.

Dépósito de galletas, fiendas, confites, caramelos, bombones, y todo el producto de nuestra Fábrica de "LA ITALIA"

Revolución en COCINA

No más cobre, no más fierro que son nocivos á la salud. Quien quiere estar seguro y limpio en la comida, puede pasar á la Sucursal de LA ITALIA á proveerse de artículos de Aluminio por los más limpios y económicos que se conocen.

Aceite de eucaliptus para los dolores reumáticos.

Acaba de llegar vino peptona legítimo

EL TIEMPO



EJICION de QUITO

Diario de la tarde político, literario y noticioso.

SE publica todos los días del año, excepto los feriados.

TIENE agentes en todas las ciudades y en casi todos los pueblos de la República en algunas ciudades del extranjero.

SUSCRIPCIONES.

En Quito no tiene suscriptores y en provincias y en el exterior según la siguiente

TARIFA

PROVINCIAS EXTERIOR

Edición de la tarde \$ 1 mensual Edición de la tarde \$ 1 oro mensual

PUBLICACIONES

En la sección INTERESES GENERALES, la columna.....\$ 50.00

En la sección COMUNICADOS, cuando se publique la firma de responsabilidad, la columna....., 20.00

Y cuando se publique sólo con pseudónimos....., 25.00

RECLAMOS

Por cada palabra....., 0,20

Hasta quince veces, quince centavos el centímetro lineal á una columna. Hasta 30 veces, diez centavos.

En la 2^a página, los precios son dobles.

OFICINAS Y TALLERES

Carrera de Venezuela bajo del Club Ecuador
Teléfono No 287.—Casilla de correos N° 272.

AVISO

Por orden de la Junta Directiva de camión de Quito a Yaracuy, se pone en conocimiento del público que proximamente se convocará licitación para la apertura de la "Ley de los puentes hasta Cobaya."

Las personas que interesen hacerse cargo de la misma, oíra con gusto de los verificarse oportunamente una inspección á esa vía.

Quito, Abril 29th de 1903.

El Secretario de la Junta, — M. M. BARRERA

PÉRDIDA DE APETITO

JAJÉQUES NEURALGIAS

MALAS DIGESTIONES

MAL ALIENTO CAPARRONA DEL ASTRO

ALMORRANAS

ESTREÑIMIENTO

y sus consecuencias

SON CURADOS POR LA

EPTANDRINE ROYER

Es un remedio seguro, inofensivo, agradable, convenciente á todas las edades y en todas las situaciones (madrinas, mujeres embarazadas).

FARMACIA A. DUPUY, 225, rue Saint-Martin - PARIS.

Depósito en Quito : Motel Nacional de MARIANO C. BARRIGA.



F. BILLON, 1^o, 42, rue Pierre-Sainte, PARÍS.
Fabricante de medicinas y farmacos, perfumes y cosméticos, etc., etc.
En Quito : Bodega y Almacén de MARIANO C. BARRIGA.

Quito, 22 de Diciembre de 1903.—3 m.

SASTRERIA NACIONAL DE BENJAMIN N. PAZMINO
Establecimiento premiado con la sobresaliente MEDALLA de ORO en la Exposición de Quito

Tiene a la venta excelente ropa fina de duelo y de toda clase.
Pose un magnífico surtido de casimires, y se trabaja con materiales finos, con prontitud y esmero, á gusto del cliente.

El Establecimiento se halla situado en la Carrera de Guayaquil, casa N^o 10 letras A. B.

Cuando duele El Estómago...

Cuando algún tiempo después de comer siente usted un dolor "sordo," una llenura muy molesta,

una inquietud muy extraña; cuando se siente triste después de comer, aburrido, cansado y aun sotololiente; cuando se fermenta en el estómago y causa esos eructos agrios como el limón ó quemantes como el fuego; cuando el estómago se abulta á causa de los gases y se siente usted "como un tambor," entonces es que con más urgencia necesita usted tomar las

Pastillas del Dr. Richards.

El que sufre del estómago pregoná su enfermedad en casi todo lo que hace. Cuando vea usted un hombre mal humorado, amante de la soledad, siempre melancólico y triste, pensativo, timorato, huyendo del bullicio y mirándolo todo por el lado desagradable, haga averiguaciones y verá que es un dispéptico, un hombre para quien el alimento es poco menos que veneno, un hombre esclavo de su estómago, un hombre cuya vida es muerte lenta. Si conoce usted algún infeliz afectado de este modo, hágale una obra de caridad recomendándole las Pastillas del Dr. Richards. Dígale usted, y sin temor de equivocarse, que estas pastillas le ayudarán á digerir bien, que con su uso desaparecen las agruras y el embarramiento, y el estreñimiento, y la pesadez, y la melancolía, y los dolores cólicos y las demás dolencias que hacen de su vida un verdadero martirio. Dígale usted que las Pastillas del Dr. Richards se fabrican precisamente para las enfermedades del estómago ó intestinos. Dígale también que

Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente.

Dr. RICHARDS DYNASTY TABLET ASSOCIATION, NEW YORK.

Nº 1.

